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Jóvenes
emprendedores

En el Centro Cívico, tuvo

lugar la jornada para Jóve-

nes Emprendedores 2023,

destinada a sanjuaninos

de los 19 departamentos

entre los 18 y 27 años de

edad. El Programa Joven

Podés en su primer año

fue el de mayor suceso,

alcanzando a beneficiar

más de 60 proyectos

Federación
Económica con
nuevos directivos

Los integrantes de la nueva comisión direc-

tiva de la Federación Económica se reunie-

ron con el gobernador Sergio Uñac. De

este modo, El presidente de la entidad,

Dino Minozzi y el secretario general, Ariel

Giménez, dialogaron con el mandatario y le

expusieron el panorama del sector.
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Inauguran obras en Iglesia
El gobernador Sergio Uñac llegó hasta el

departamento Iglesia para inaugurar un ca-

jero automático del Banco San Juan; un

aula informática para estudiantes con 10

computadoras de última generación y

demás accesorios tecnológicos; un polide-

portivo y más de 7000 metros de pavimento

e iluminación LED de calle El Jarillal, en el

distrito Las Flores. 

San Juan cumplió 461 años
El acto central tuvo lugar en la plaza Juan Jufré,

en Concepción y fue encabezado por el goberna-

dor Sergio Uñac. Como es tradición, durante el

acto se colocó una ofrenda de laureles en el mo-

numento a Juan Jufré, fundador de San Juan y

entonaron las estrofas del Himno Nacional Ar-

gentino. Luego, el obispo auxiliar, padre Robles

pronunció una invocación religiosa.

Vecinos ilustres
En el marco de la Gala por la Fundación de San

Juan, se llevó a cabo la entrega de las distincio-

nes de Ciudadano Ilustre, por parte de la Munici-

palidad de la Capital. Se llevó a cabo en el Teatro

del Bicentenario. En esta oportunidad fueron dis-

tinguidos Carlos Tránsito González “Palito”, Fer-

nando Genaro Castro, Silvana Inés Zalazar y pos

mortem Salvador Nito Constanza.  
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Nuevo vicecónsul de España en San Juan
El cónsul de España en Mendoza, Ramón Blecua, puso

en funciones oficialmente a Pedro Vidal como vicecón-

sul en San Juan. En tanto, también fue realizada la

inauguración para el funcionamiento del Viceconsulado

de España en San Juan. Estuvo presente la ministra de

Hacienda y Finanzas, Marisa López; y el secretario de

Relaciones Institucionales, Marcelo Fretes.

Ola polar con nieve
Las bajas temperaturas fueron una constante esta

semana en la provincia de San Juan. Tanto así que

en varias oportunidades la posicionó como una de

las más frías del país. Así fue que algunos sectores,

sobre todo en los departamentos cordilleranos, co-

menzaron a aparecer las postales nevadas. Fue el

caso de Barreal, a la altura del Parque El Leoncito,

cuyas fotografías se hicieron virales. 

Celebraron el Día del Escritor
Albardón fue cede de la celebración del Día

del Escritor. Las actividades se realizaron en

el Parque Latinoamericano donde se llevó a

cabo la “Siestita literaria”, con las autoras al-

bardoneras Iliana Rodríguez y Mafalda Her-

nández. Realizaron sorteos de libros entre la

gente, hubo bailes folclóricos y en este

marco, también se montó la Feria Perma-

nente de Artesanos.

https://conociendopachon.com.ar/


https://vamossanjuan.ar/
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LA CAUSA MÁS COMPLEJA EN LA HISTORIA DEL PODER JUDICIAL

Los largos cuestionarios a los

testigos es el motivo funda-

mental. El expediente cumplirá

en setiembre 15 años desde

que salió a luz en el programa

La Ventana. El tribunal busca

terminar con las actitudes dila-

torias. 

L
a causa más compleja en la his-
toria del Poder Judicial, la de
las expropiaciones millonarias,

avanza a ritmo lento en la etapa de jui-
cio. Recién declaró el 10 por ciento de
los testigos, uno de los cuales estuvo
alrededor de cuarenta días -sin olvidar
que las audiencias se celebran lunes
miércoles y viernes-, pero que habla a
las claras de políticas defensivas que
podrían ser tildadas de dilatorias. 

Un hecho que reforzaría esa hipótesis
es que aquellos magistrados que deci-
dieron declarar por escrito han tenido
que responder pliegos interminables
de preguntas. Por ejemplo, el presi-
dente de la Corte, Guillermo de Sanc-
tis, tuvo responder 368 preguntas. Al
momento de salir a luz los hechos, De
Sanctis era jefe de asesores del exgo-
bernador José Luis Gioja, posterior-
mente se transformó el Fiscal de
Estado.

Otra jueza que tuvo que responder un
pliego con seiscientas preguntas es
María Eugenia Varas, que al momento
de los hechos era abogada del área In-
muebles en Fiscalía de Estado. 

Quien decidió responder personal-
mente renunciando a la prerrogativa de
hacerlo por escrito es el juez del Pri-
mer juzgado Civil, Héctor Rollán. Su
testimonio es considerado clave en vir-
tud de que al momento de los hechos
era empleado de ese juzgado, que era
dirigido por la exjueza Rosalba Marún. 

La declaración de Rollán fue de suma

La sentencia por el juicio de las
expropiaciones no será este año

importancia para fiscalía, ya que relató
cómo era el tema de los libramientos -
orden de pago judicial-, qué monto se
llevaba por semana y, fundamental-
mente, cuál era el trato de la jueza con
el abogado Santiago Graffigna, el prin-
cipal imputado en la causa. 

Según dichos de Rollán, la jueza no
atendía a los letrados, pero Graffigna
tenía un trato preferencial, a punto tal
que Rosalba Marún lo llamaba “Santia-
guito”. También relató que cuando él
se opuso a librar una orden de pago en
favor del abogado porque no corres-
pondía, la magistrada le quitó el ma-
nejo de las causas de expropiación de
terrenos de Cuesta del Viento. 

¿Cuándo habrá 

sentencia?

Uno de los interrogantes es cuándo
podía terminar el juicio, a lo que el fis-
cal Daniel Galvani respondió que
cuando empezó, con el tribunal calcu-
laban que en setiembre pudiera estar
finalizando, pero ahora, con la cantidad

de planteos, este año no termina. 

La causa judicial como tal cumplirá
trece años en octubre, a lo que hay que
sumar dos años de investigación previa
y sumario administrativo. 

El hecho salió a luz en el programa La
Ventana, cuando Juan Carlos Bataller
entrevistó al exabogado de Fiscalía de
Estado, Norberto Baistrocchi, que de-
fendía los intereses de la provincia, y
dejó más dudas que certezas. 

Incluso no quiso dar el nombre de los
abogados que reclamaban el pago de
expropiaciones ya pagadas. 

Fue en ese momento que tomó inter-
vención Guillermo de Sanctis y dijo que
por la gravedad era una cuestión de
Estado. Más tarde, el exgobernador
José Luis Gioja dio la orden de ir hasta
el hueso con la investigación. 

Hoy el proceso tiene a trece imputados
de los 16 que originalmente estuvieron
vinculados al expediente. Tres fallecie-
ron. 

Recién declaró el 10 por ciento de los testigos del juicio de Expropiaciones.
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LA CAUSA MÁS COMPLEJA EN LA HISTORIA...

-Como profesional, este tipo de cau-

sas atraen, pero por otro está la

complejidad por la cantidad de acto-

res que intervienen.

-Es así, la causa sumamente compleja
con un montón de aristas en circuns-
tancias con las consecuencias que
tiene. Hay, por ejemplo, una habitación
entera con pruebas documentales. Hay
que estar atento a todo porque, por
ejemplo, hay algún obsesivo que es lo
mejor. Algún defensor no les interesa
porque no lo toca a sus defendidos,
pero en el caso puntual de la Fiscalía
de Cámara y a los querellantes tengo
que estar atento a todo, y en realidad
todos los testigos. No le interesan y
bueno como repito, buscando inciden-
tar, objetar.

-Acá hay testigos que han vivido

esto en muchos de los testimonios

hace 15 o 20 años.

-Claro, eso también la hace que sea
más compleja, porque en muchos
casos hay quienes no recuerdan y hay
que volver a leer sus declaraciones
brindadas en sede de instrucción
cuando se introdujo esa causa a los
efectos recordar, y de ahí vuelve la
serie vuelve a recordar la parte referida
a la pregunta que se les acaba de
hacer.

-A su vez, la defensa le dice, ojo que

puede ser falso testimonio y ya con-

dicionan.

-Exacto no está tan solo el testimonio
también le quedan un montón de aris-
tas que se van dando en cada una de
las audiencias.

-¿En esto ha tenido que dejar todas

otras causas, no?

-No en el caso mío, tengo un equipo
con el que trabajo, pero a la par llevo la
Fiscalía de la cual soy titular. La Fiscalía
de Cámara número 3 y las audiencias
han sido fijadas para la causa de expro-
piaciones lunes, miércoles y viernes y
me fijan audiencias y debates los mar-
tes y jueves en la sala número 2.

DANIEL GALVANI – FISCAL DE LA CAUSA EXPROPIACIONES

“No creo que el juicio 
termine este año”

-¿Cuánto pesa, por ejemplo, que si

la megacausa se cae, el Estado de-

bería pagar 273 mil millones de

pesos, teniendo en cuenta que de

usted depende sostener la califica-

ción?

-Es tan compleja la causa con tantas
aristas y con tantas circunstancias que
se van dando a medida que van decla-
rando los testigos y todos estos mon-
tos de los que se hablan y al momento
que son muy importantes.
En el 2008 se pagaban libramientos,
por ejemplo, de 200 mil pesos, ya era
una cifra sideral. Pero aparte quizás la
mayoría de los casos estaban en el
juzgado de la doctora Marún, pero
también hay otras causas que estaban
en otro juzgado, lo que termina siendo
más complejo.

“
Es tan compleja la causa

con tantas aristas y con

tantas circunstancias que

se van dando a medida

que van declarando los

testigos y todos estos

montos de los que se ha-

blan y al momento que

son muy importantes

”
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LA CAUSA MÁS COMPLEJA EN LA HISTORIA...

-En ese momento en el juzgado de

la doctora Bettio también había cau-

sas de expropiaciones de Cuesta

del Viento. Los montos eran total-

mente distintos, incluso en una de

las causas el accionante era el en-

tonces ministro de la Corte, Adolfo

Caballero. 

-La mira estuvo puesta en el Primer
juzgado Civil y en el Quinto juzgado,
dónde las causas fueron las que las
que están hoy siendo objeto de inves-
tigación. Se permitían un montón de
situaciones y un montón de circuns-
tancias. Todas muy pequeñas, pero
concatenadas y entre sí que hacía al
hilo conductor.

-¿Como llegaban esas causas a

esos juzgados amigo?

-Bueno, cómo llegar al sacaba su
amigo porque se redireccionaban a los
efectos de redireccionaban a los efec-
tos de que llegaran a sus jugadores,
por ejemplo, una causa que estuvo en
el Tercero Civil, de la doctora Bettio,
se la recusó y fue a parar al Primero
civil. En ese tiempo había menos juga-
dos civiles que ahora, tenían 25 por
ciento de posibilidades que cayera al
Primero y al Quinto. Como los princi-
pales imputados estaban únicamente
todo el día arriba de las mismas, era
notorio la diferencia que había en
cómo se tramitaba o si diligenciaba las
causas en un juzgado.

-Las causas de expropiaciones, por

ejemplo, decidieron que en la causa

del Parque de Mayo tenía que volver

a pagar por lo que Desde la década

del 20 del siglo pasado se había

inaugurado con la provincia, des-

pués había una provincia de paso,

un terremoto donde toda la burocra-

cia también pasó el terremoto, todo

lo que eran los papeles y dijeron, no

miren, no sólo que tienen que pa-

garnos el parque de mayo.

-Es exactamente es así. Por ejemplo,
se han contestado demandas de ex-
propiación después de 6 o 7 años.

“
La causa judicial como

tal cumplirá trece años

en octubre, a lo que hay

que sumar dos años de

investigación previa y

sumario administrativo. 

”
Se presentaba la expropiación ahora,
como todavía no estaba tramitando el
heredero que querían ellos.
La causa estaba paralizada siete años
porque en realidad necesitaban sa-
near el título, ya sea con un sucesorio
o con una prescripción con una pose-
sión veinteñal. Necesitaban sanear
del título para poder contestar la de-
manda. En un juzgado civil un expe-
diente como máximo, sin tramitación
no puede estar más de seis meses a
un año sin ir a archivo y aparecían
mágicamente el expediente a los 6 o 7
años contestándose la demanda.

-¿Empieza un momento clave por

los testimonios que se vienen

ahora?

Sí, pero también clave para saber
cómo funcionaba el juzgado, hay algu-
nos que pueden contestar por los car-
gos que tienen por escrito, como por
ejemplo actual presidente de la corte,
Guillermo de Sanctis, no como presi-
dente de la corte, sino como jefe de
asesores cuando empezó la causa y
como fiscal de Estado cuando se hizo
la denuncia, lo que se enriquecía la
cantidad de preguntas.

-¿Respondió la hoy jueza de Paz de

Rawson, en su momento empleada

del Primero Civil, Daniela Bustos

Laspina?

-Sí, ya se han leído las respuestas
que brindó la doctora, ella respondió
los cuestionarios hechos por nosotros,
ya se ha leído de Fiscalía de Estado
también.

-¿Hay manera de evitar preguntas

que a todas luces son dilatorias?

-Se ha planteado en la última audien-
cia la manera de preguntar porque la
que la parte querellante hizo una obje-
ción y después de un recurso de repo-
sición el tribunal decidió, no por
unanimidad, sino con el voto en disi-
dencia del doctor Heredia Zaldo en re-
lación a los controles, interrogatorio y

“No creo que 
el juicio...”

Pasa a página siguiente
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LA CAUSA MÁS COMPLEJA EN LA HISTORIA...

“
A medida que van pa-

sando los distintos testi-

monios y más lo que se

ha probado con la docu-

mental que está agre-

gado, a mi criterio se va

a ir supliendo la falta de

estas personas. 

”

Viene de página anterior

“No creo que 
el juicio...”

en relación a las preguntas subjetivas
que en muchos casos están, y el có-
digo por el cual se está siguiendo este
este proceso no prohíbe, la prohíbe
expresamente, no es cierto Así que,
bueno, no sé qué va a pasar en un fu-
turo cuando se siga leyendo la pre-
gunta.

-¿Qué es lo que puede pasar con las

personas que en este proceso falle-

cieron, pero quizás eran claves para

el Ministerio Público, es decir, tanto

va Baistrocchi como la doctora

Marún?

-A medida que van pasando los distin-
tos testimonios y más lo que se ha pro-
bado con la documental que está
agregado, a mi criterio se va a ir su-
pliendo la falta de estas personas.

-Héctor Rollán fue muy explícito en

lo que sucedía en el en el Primer

juzgado Civil, un trato relativamente

preferencial con el principal impu-

tado, Santiago Graffigna.

-Yo no sé si es cierto lo que se decía
en su momento, pero eran las causas
de Santiaguito, decía. La jueza Marún
no recibía a los profesionales, eran fil-
tradas por los empleados y funciona-
rios, pero a él lo recibía, según lo
declarado por Rollán. 

-¿Cuál ha sido hasta ahora la actitud

de quienes están imputados, ya han

D
ías atrás empezó a decla-
rar el juez Héctor Rollán.
El testimonio del juez del

Primer juzgado Civil fue clave por-
que ratificó irregularidades. Aun
cuando podría haberlo hecho por
escrito, renunció a esa prerroga-
tiva que le da el Código de Proce-
dimiento Penal y se presentó
personalmente a declarar.  

Es que el actual magistrado,
cuando los pagos por terrenos de
Cuesta del Viento eran moneda
corriente, era abogado escribiente
en el juzgado de la exjueza Ro-
salba Marún. Rollán manejaba va-
rios expedientes de
expropiaciones de terrenos que
fueron destinados a la construc-
ción del dique Cuesta del Viento. 

En este marco, Rollán contó al Tri-
bunal que le tocó manejar uno de
los expedientes de Cuesta del

Viento, el de Ricardo Benito Luna,
quien debía cobrar una suma de
dinero, pero que la jueza Rosalba
Marún ordenó hacer un libra-
miento de pago en favor del abo-
gado de Luna, Santiago Graffigna. 

El testimonio que 

ratificó irregularidades

declarado, pueden declarar?

-No han declarado en el debate, pero
pueden en cualquier momento.

-¿Cuándo podría finalizar este jui-

cio?

-Hablando con la gente del tribunal y
cuando esto arrancó en octubre y se
llevaba un ejercicio como un diario, se
calculaba agosto o setiembre de este
año, pero con el ritmo que vamos, no
creo que termine este año.  

Héctor Rollán
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El Gobierno provincial tiene

dos frentes políticos que aten-

der. El 2 de julio se juega la

continuidad de un proyecto

provincial y de la hegemonía

dentro del partido. La oposi-

ción busca llegar y está aga-

zapada. Paralelamente, hay

estrategias para el armado de

listas para senadores y dipu-

tados. 

L
a decisión de la Corte Su-

prema de Justicia de suspen-

der las elecciones en San

Juan, primero, y vetar la candidatura

de Sergio Uñac, después, trazó un

nuevo escenario político. Es que con

la reprogramación de la fecha para

elegir gobernador y vice dispuesta

para el 2 de julio, quedó superpuesta

con el armado de las listas de candi-

datos a senadores y diputados nacio-

nales que deben presentarse el 24

de junio. 

Si hubiesen sido el 14 de mayo todo

estaría definido y se sabría que ha-

rían los perdedores y el ganador,

pero con el nuevo panorama entra

en juego el tema de las dobles can-

didaturas. Es decir que tanto José

Luis Gioja como Marcelo Orrego,

cuyos mandatos de diputados nacio-

nales vencen el 10 de diciembre, po-

drían buscar la reelección, pero en

forma simultánea con sus respectivas

candidaturas a gobernador. 

¿Sin grieta para 

cargos nacionales

en el FdT?

Una de las posibilidades que se ba-

raja dentro del oficialismo es que

haya una lista integrada de uña-

quismo y giojismo y evitar que siga

corriendo sangre como producto de

una interna por el poder en la provin-

cia. Es fuerte el rumor, habría una

lista de candidatos a senadores pura

del uñaquismo y la de diputados na-

cionales podría ser encabezada por

José Luis Gioja. 

De concretarse, habría que ver cuánta

participación tiene uno y otro sector en

la integración de las listas. Si a Gioja

se le concederá que ponga otro candi-

dato más en lugar expectante o, en su

defecto, si solo se le asegurará que

continúe otro período. Lo que sí está

claro es que Sergio Uñac no piensa re-

signar los dos primeros lugares de la

lista de senadores. 

En el marco de los nombres, no es difí-

cil imaginar que Sergio Uñac encabe-

zará la lista de senadores. Sin

mencionar cargos, ya lo ha manifes-

tado: “voy a estar en algún lugar en

lo nacional”. A esto hay que sumar un

interrogante: ¿Qué mujer irá en

ambas listas? Fabiola Aubone ya es

diputada nacional, Marisa López y Fer-

nanda Paredes ya son electas diputa-

das provinciales. En el horizonte

asoma el nombre de Marita Benavente

y desde el gremialismo empiezan a

Con un ojo en el 2 de julio y el 
otro en las legislativas de octubre

ELECCIONES PROVINCIALES Y ARMADO DE LISTAS PARA LAS NACIONALES

Sergio Uñac
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ELECCIONES 2023

Viene de página anterior

chistar para ver si pueden obtener un
lugar de privilegio. 

Pero que esto no distraiga el primero
de los objetivos, ganar las elecciones
del 2 de julio. Así dicen en el gobierno
mientras hay tres campañas en una:
Sergio Uñac inaugurando obras por
toda la provincia, Rubén Uñac cami-
nando departamentos y proponiendo
la continuidad del modelo, y Cristian
Andino reforzando la gestión de go-
bierno de Sergio y buscando asegurar
el voto para Rubén.

Ante este panorama, quien salió a dar
definiciones sobre las dobles candida-
turas que podrían darse, fue Cristian
Andino quien en varias entrevistas du-
rante la semana, aseguró que “yo me
guío con el convencimiento de que
esta actividad hay que honrarla y res-
petarla Y si hoy estoy hablando de
sobre qué voy a hacer como vicego-
bernador, cómo voy a trabajar junto al
gobernador, no me parece bueno que
por las dudas que me vaya mal en
estas elecciones, me anote para las
otras candidaturas nacionales. Soy
candidato vicegobernador y no voy a
ser candidato a legislador nacional en
este tramo. No soy de los que anda
especulado”.

En la oposición 

las cosas no 

están tan claras

La nueva fecha de elecciones no solo
complicó al gobierno, también lo hizo
con el giojismo y con Unidos por San
Juan. Es que ahora Marcelo Orrego
deberá decidir si, además de ser can-
didato a gobernador, también encabe-
zará la lista de senador y su
compañero de fórmula, Fabián Martín,
la de diputados nacionales. 

Po ahora el tema de las candidaturas
simultáneas o dobles candidaturas,
que son legales, es un tema que pre-
fieren no abordar. Tampoco quiere ha-
cerlo José Luis Gioja. El rechazo para
hablar de ello radica en cómo lo va a
tomar el electorado y las consecuen-
cias que pudiera tener eso en las
urnas. 

Susana Laciar estaría reclamando ser parte de la mesa chica

de Cambia San Juan a la hora de tomar decisiones.

En el orreguismo hay otros temas in-
ternos que deben resolver y hay que
ver cuánto pesan a la hora de tomar
decisiones por candidaturas. Uno de
ellos la nueva realidad que se vive tras
haber sido electa como intendenta de
la Capital Susana Laciar.

Contrariamente a lo que muchos pien-
san, Laciar es una mujer de confianza
del riñón de Roberto Basualdo, por lo
que se supone que a la candidatura
llegó con el apoyo del senador nacio-
nal y hoy sigue respondiendo a él y no
a Marcelo Orrego.  Allegados a la
electa intendenta dejaron trascender
que tanto Orrego como Martín intenta-

ron copar la parada con el armado del
gabinete municipal, lo que fue recha-
zado por Laciar.  

Cabe destacar que Laciar, será la pri-
mera mujer en gobernar la ciudad san-
juanina, que tuvo 58 intendentes
desde 1883 hasta la fecha. Por otro
lado, cuando la legisladora nacional
deje el Congreso, el 10 de diciembre,
será María de los Ángeles Moreno, del
radicalismo, quien se hará cargo de su
lugar. 

Ahora Susana también estaría recla-
mando ser parte de la mesa chica de
Cambia San Juan a la hora de tomar
decisiones, argumentando que fue
electa en el principal distrito de la pro-
vincia, lo que obliga a armar un nuevo
esquema de poder dentro del basual-
dismo, donde el senador busca dejar
en claro que el hecho de que no
quiera cargos y esté retirado, no es si-
nónimo de pasar a ser un cuatro de
copas, todavía puede seguir opinando
sobre decisiones de fondo. 

En esto de entregar el cargo, pero no
el poder, resta saber si Roberto Ba-
sualdo se retira con el fin de su man-
dato de senador el 9 de diciembre y
entrega la posta a Orrego, o decidirá
continuar hasta que se calmen las
aguas por la herencia política. 

José 

Luis Gioja
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En San Juan salió a luz el caso de

un sacerdote abusador, Walter

Bustos. Sobre tres denuncias, lo

condenaron en una, lo absolvieron

por la duda en otra y lo investigan

por una tercera. Allanaron el Arzo-

bispado. El cura que debe investi-

gar lo sucedido, también bajo la

lupa de la Justicia.

L
a Iglesia Católica de San Juan de
encuentra atravesada por un es-
cándalo sin precedentes y tiene

relación con un sacerdote, Walter Bus-
tos, condenado por abuso de un
menor, absuelto por el beneficio de la
duda de otro y en plenas investigación
por una tercera denuncia. La gravedad
del hecho es que Bustos es culpable

de abuso, no de ser sacerdote, lo de
su ministerio pastoral sí reviste poten-
cial peligro por el contacto que pudiera
tener con otros menores. 

En estos momentos, tras haber sido
condenado a un año y ocho meses de
prisión por el abuso de un sobrino y
absuelto en otra denuncia de otro so-
brino por el beneficio de la dudan y en
medio de una tercera investigación, la
justicia ordenó un allanamiento a la
sede del arzobispado y enardeció al
propio obispo, quien hasta firmó en
disconformidad del acta del allana-
miento. 

La pregunta es por qué el enojo y la
firma en disconformidad, si es porque
pese a que dijeron que siempre estu-
vieron a disposición de la Justicia o por-
que secuestraron documentación que
puede revelar otros datos que suma-
rían más escándalo a lo ya conocido.

Al parecer, el enojo vendría por lo se-
gundo. Es que ya se desprendió el pri-
mer dato que se intentaba mantener

El cura condenado por abuso
compromete al arzobispo Jorge Lozano
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nicamente y el jefe de la Iglesia Cató-
lica de San Juan.

El fiscal de la UFI-CAVIG, Mario Pa-
netta, que investiga la denuncia de
una persona que dijo que cuando era
menor fue abusado por el sacerdote
Walter Bustos, reveló un detalle que
surge de la documentación secues-
trada el pasado viernes por la tarde de
la sede del Arzobispado.

En el programa La Ventana, por Tele-
sol, el lunes por la noche Panetta dijo
que encontraron algo que llama la
atención: “Hemos encontrado algo
que nos ha llamado mucho la aten-

ción. Dentro de la documentación y

con respecto al juicio anterior, han

hecho una vaquita hecha por los

distintos sacerdotes del arzobis-

pado que colaboraron poniendo

plata para pagar la defensa del

señor Bustos. Eso incluye a mon-

señor Lozano, incluye al párroco de

Santa Lucía y juez eclesiástico

Gómez y a varios sacerdotes”.

En el Arzobispado de San Juan, Jorge Lozano, la abogada Cristina Na-

veda y sacerdote y juez canónico David Gómez, dieron una conferencia

de prensa para explicar la situación.

bajo secreto: un grupo de sacerdotes
aportó dinero mediante una “vaquita”
para pagar el abogado particular que
defendió al cura Walter Bustos en la
primera de las denuncias -la de sus
sobrinos-. Entre los aportantes, según
se desprende de la documentación se-
cuestrada, aparece el sacerdote
David Gómez, párroco de Santa

Lucía y juez eclesiástico que debía

investigar la conducta de Bustos, y

el propio arzobispo Jorge Lozano.

Esto da lugar a la interpretación sobre
la existencia de un doble mensaje: por
un lado, apenas conocida la situación
y la denuncia en contra del sacerdote,
el obispo ordenó la inmediata separa-
ción del ejercicio ministerial de Bustos,
es decir que no podía dar misa, tam-
poco confesar ni impartir la comunión,
hecho que fue bien visto por la comu-
nidad católica. Sin embargo, esto
quedó empañado ante la decisión de
juntar plata entre varios integrantes del
clero para pagar el abogado defensor,
entre ellos quien debía juzgarlo canó-
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-¿La Iglesia puede manejarse con

un proceso canónico y no some-

terse o informar a la justicia?

-El Derecho Canónico es la autorregu-

lación de la Iglesia internamente, está

reconocido, pero debe respetar y

cumplir las normas civiles y penales

de nuestro país. 

-Siempre se dice al César lo que es

del César y a Dios lo que es de

Dios.

-Lo que vemos hace muchos años en

la Iglesia es muy parecido al ámbito

castrense, sus propios códigos de

comportamiento y pueden ser sancio-

nados aún cuando en la justicia no im-

porte delito. Ahora, cuando hay un

hecho delictivo, que es de incumben-

cia del Derecho Penal, no obsta a que

internamente puedan hacer su propia

investigación y aplicar sus propios

castigos, pero bajo ningún punto de

vista pueden desconocer a la justicia.

-En la Iglesia, a través de la confe-

sión, ¿cuál sería la obligación y

cuál el derecho del sacerdote?

-El secreto de confesión lo manejan

en cuanto a divulgar secretos y cosas

cotidianas. En cuanto a los delitos,

están obligados a transmitirlo a sus

superiores. Hubo una modificación del

Código Penal, antes del 25 de octubre

de 2018 impedía a quien tomara co-

nocimiento de un delito de esta natu-

raleza, de acción privada, impedía

poner en conocimiento a las autorida-

des. A partir de ahí no importa cómo

se toma conocimiento, más tratán-

dose de un abuso sexual en perjuicio

de un menor. Si bien esa fecha los li-

mitaba, estos hechos son de esa

época.

-¿Anterior a este cambio?

-Sobre ese cambio, a esto hay que

delimitarlo, son elementos de la in-

vestigación partiendo de la denuncia

del joven, del testimonio de los sacer-

dotes que intervinieron y de los ele-

mentos secuestrados, ver cuando

toman conocimiento real, si es con la

confesión, con la novedad que hace

el párroco de Valle Fértil a su supe-

rior, por una mera comunicación o

traslado de noticia, formalizado con

denuncia ante la autoridad eclesiás-

tica, que además, hemos encontrado

algunas situaciones que nos llaman la

atención esa confesión de puño y

letra con respecto a la fecha, no es

claro cuándo sucedió y se están o no

exceptuados de haber hecho la de-

nuncia. 

-¿Qué pasó con el pago del abo-

gado defensor de Bustos?

-Hemos encontrado algo que nos ha

llamado mucho la atención. Dentro de

la documentación y con respecto al jui-

cio anterior, han hecho una vaquita

hecha por los distintos sacerdotes del

arzobispado que colaboraron po-

niendo plata para pagar la defensa del

señor Bustos. 

-¿Incluye a  Monseñor Lozano?

-Eso incluye a monseñor Lozano, in-

cluye al párroco de Santa Lucía y juez

eclesiástico Gómez y a varios sacer-

dotes. 

MARIO PANETTA – FISCAL UFI CAVIG CASO BUSTOS

“No está claro si los sacerdotes estaban
exceptuados de haber hecho la denuncia”

La fecha bajo la lupa

Panetta también tiene dudas sobre la fecha de la denuncia de puño

y letra hecha por la víctima ante las autoridades eclesiásticas.

Dicho documento está datado el 24 de octubre de 2018, justo un día

antes de la entrada en vigencia del nuevo artículo 72 del Código

Penal, que ahora da la posibilidad a cualquier persona que tome co-

nocimiento del abuso sexual en perjuicio de un menor a denunciar.

Hasta la fecha del documento, solo podía hacerlo la víctima o sus pro-

genitores, dado que se trata de un delito de instancia privada. 

Sacerdote apurado

El cura  David Gómez, es el juez

eclesiástico que tiene a su cargo

investigar los hechos para enviar a

Roma y que la Santa Sede se expida.

Este sacerdote se presentó espontá-

neamente para declarar ante el fiscal

Panetta, pero por el momento el Minis-

terio Público no recibirá el testimonio.
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Esta semana abrió sus puertas al

Campeonato Panamericano de

Pista, que concluirá el próximo do-

mingo. Llegaron los máximos refe-

rentes del ciclismo internacional

¿Por qué se trata de una obra

única? ¿En qué puede beneficiar a

los sanjuaninos?

A
primera vista, al ingresar da la

sensación de estar en una

construcción futurista. Las di-

mensiones de la cúpula, la pista cen-

tral, el piso. Sin embargo se trata de

una obra pública sanjuanina, el Veló-

dromo Vicente Chancay que acaba de

estrenarse con el desembarco en San

Juan del Campeonato Panamericano

de Pista, que arrancó el pasado 14 de

junio para terminar este domingo 18.

Aunque todavía no está inaugurado

oficialmente acaba de recibir a los má-

ximos referentes del ciclismo interna-

cional.

Esta obra se ubica en lo que será la

futura Ciudad Deportiva, al lado del

Estadio del Bicentenario de Pocito.

Se trata de una construcción mo-

derna, que tiene la forma de un óvalo

y con más de 27 mil metros cuadra-

dos. Está totalmente cubierto por una

estructura metálica con aislación tér-

mica. Esta estructura está sostenida

por columnas de más de 36 tonela-

das.

Este velódromo es el primero de Ar-

gentina por sus características y fue

pensado respetando las normas de la

Unión Ciclista Internacional. La pista

de madera consta de un sistema es-

pecial multilaminar que trajeron de

Finlandia. 

Días atrás, y antes de iniciada la com-

petencia internacional que también

tiene un impacto en el movimiento tu-

rístico en la provincia ya que la plaza

EN POCITO

La UCI designó a San Juan como el segundo centro satelital, entre 9

velódromos en el continente.

El Velódromo se vistió de gala
para su competencia inaugural

hotelera vuelve a estar al tope, el go-

bernador Sergio Uñac visitó la obra y

dijo que este era un sueño que trans-

porta a San Juan hacia el futuro. “Acá

está el desarrollo del ciclismo ameri-

cano, porque la UCI confía en San

Juan”, dijo el primer mandatario.

Es que la UCI designó a San Juan

como el segundo centro satelital, entre

9 velódromos en el continente. En

este contexto, desde Deportes se con-

firmó que se contará con 2 millones de

dólares al año, por parte de UCI, para

su mantenimiento.

De este modo, el flamante Velódromo

es escenario de ciclistas que llegaron

de más de 30 países. Así las cosas,

Continúa en página siguiente

La competencia

arrancó el pa-

sado miércoles y

continuará hasta

el domingo.

esta semana en San Juan volvió el

movimiento de visitantes con la plaza

hotelera colmada al 80%. Sumado a

esto, se está realizando el International

Series Artistic es un importante evento

para los patinadores de todo el mundo.

Hay que destacar además que esta

construcción podrá albergar compe-

tencias de básquetbol, vóleibol, fútbol

de salón y hockey sobre patines. Otro

danto interesante es que el máximo

exponente sanjuanino del ciclismo,

con más títulos nacionales de pista,

fue quien primero lo probó hace unos

meses. Su testimonio es de peso ya

que el deportista probó varias pistas

del mundo. Dijo que “es muy rápido y

suave”.
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La obra completa del Velódromo
Cubierto de San Juan cubre más de
27.000m2 y cuenta en su cubierta
con un lucernario con forma de ojo
para aprovechar la mayor cantidad de
luz diurna. La estructura, en planta,
posee forma de óvalo.

La pista es de madera, tiene
acondicionamiento térmico y capaci-
dad para 5.763 espectadores senta-
dos. Hay que destacar que hay otros
velódromos de este estilo en Chile y
Brasil, pero la mayoría tiene una ca-
pacidad de entre 2.000 y 3.000 perso-
nas. Cuenta además con un ingreso
peatonal a través de un gran pórtico y
un puente metálico. 

La importante dimensión de la
pista o arena central del Velódromo,
de 30 metros de ancho por 45 metros
de largo, permitirá que se desarrollen
allí otro tipo de actividades, como por
ejemplo, espectáculos musicales. 

Además, la pista tiene túneles de
ingreso para los equipos de ciclistas y
otros para emergencias para ingreso
de ambulancias. El circuito posee un
recorrido de 250 metros con un ancho
de 7 metros y una pista de seguridad
de 4 metros de ancho. Todo esto está
construido totalmente en madera, dis-
puesto con un sistema especial multi-
laminar.

Por otro lado, tiene vestuarios, sa-
nitarios, gimnasio, salas de muscula-
ción, talleres y todos los
requerimientos que solicita la UCI
para participar en competencias inter-
nacionales. Las tribunas son de hor-
migón armado y bajo ellas se ubican
los diversos equipamientos y tendrá
lugar la circulación de público.

La iluminación de pista y espacio
central está garantizada en su totali-
dad, ante eventuales falta de suminis-
tro de energía, por intermedio de
grupos electrógenos, lo que permite
el normal y continuo desarrollo de las
actividades deportivas.

Lo que más llama la atención es la
estructura metálica que sostiene el
techo y que tiene unas 3 mil toneladas
de peso, dividida en 20 mil piezas,
según explicó el arquitecto Jorge
López, que participó en el diseño del
Velódromo.

Otro dato llamativo es que fue desa-
rrollado en forma de “mamushka”, con
la pista como centro, la estructura de

Continúa en página siguiente

Los detalles de la obra

hormigón circundante y la estructura
metálica que sostiene el techo y las
luces.

La mano de obra generada por el
Velódromo, ha sido de 120/150 perso-
nas de manera efectiva y permanente,
llegando a picos de aproximadamente
300 operarios en momentos significati-
vos de ejecución de tareas. A la fecha, la
construcción superó el 90% de avance.

E
n mayo del 2018 se puso la
piedra basal para dar inicio a
las obras del Velódromo que

está en Pocito. La construcción fue
encarada por una UTE (Unión Tran-
sitoria de Empresas): Petersen
Thiele y Cruz SA de Construcción y
Mandatos, Mapal SACIA, Cinter SRL
e Industria Metalúrgica Jaime SRL.
El presupuesto inicial fue de
$1.678.442.111, 28. 

Un

poco de

historia
El proyecto de edificar un velódromo
fue uno de los objetivos que se trazó
el gobernador Sergio Uñac en su
gestión, dentro de su plan de poten-
ciar el deporte local. Así, la obra se
suma a las ya iniciadas como la
construcción de un autódromo en Al-
bardón, el programa para techar las
canchas de hockey sobre patines y
la remodelación del estadio cerrado
Aldo Cantoni, entre otros. 

·

·

·

·

·

·
·

·
·

El acto inaugural de la competencia se realizó el pasado miércoles con los

máximos exponentes del ciclismo internacional y sus autoridades.
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Con el
nombre de
un grande

El Velódromo lleva el nombre del
mejor ciclista sanjuanino de
todos los tiempos, según las

crónicas deportivas: Vicente Alejo
Chancay. Fue un deportista completo,
que se destacó tanto en ruta como en
pista. Fue bicampeón Argentino de Ki-
lómetro, tuvo doble medalla de plata
Panamericana, fue ciclista destacado
en Chile, Uruguay y Colombia. 
Chancay nació un 26 de abril de 1940
y falleció en 1998. Tuvo 6 hermanos,
todos dedicados al ciclismo.

Con 13 años comenzó a correr en los
“libres”, a los 16 obtuvo la licencia del
Club Independiente y en 1956 em-
pezó a participar en el pelotón de los
federados. Así fue que obtuvo su pri-
mer campeonato Argentino de Kilóme-
tro. Además fue 8 veces subcampeón
Argentino de los 4000 metros y tuvo
su Doble Calingasta.

En 1966, junto al Payo Matesevach,
integró la formación nacional dirigida
por Dante Benvenutti y Antonio Ale-
xandre, que participó del Campeonato
Americano.

La competencia

El miércoles pasado arrancó en
la provincia, el Campeonato
Panamericano 2023 de Ci-

clismo en Pista, evento que terminará
este domingo. En este marco llegaron
a San Juan hombres y mujeres de
unos 30 países. Cada selección está
mostrando sus habilidades en el Veló-
dromo cubierto.

Esta competencia sirve para la clasifi-
cación de los ciclistas que competirán
en el  campeonato del mundo de
pista. Certamen que se disputará
en Glasgow, Escocia. En este marco
llegó a San Juan, Gilles Peruzzi, coor-
dinador de pista de la Unión Ciclista
Internacional y tuvo la tarea de  reali-
zar el chequeo y avalar o no la chance
de que San Juan se convierta oficial-
mente en sede para el Mundial de
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una excelente visión para el especta-
dor. 

pista 2025. Así, el italiano dijo que se
trata de una pista de primer nivel, con

  Un gigante para...

Esta imagen muestra a
Vicente Alejo Chancay
en su taller de bicicle-
tasluego de su retiro. 

Destacado por las au-
toridades internacio-
nales del ciclismo, por
la excelente visual que
tiene el público.

Ciclistas de
distintos paí-
ses ya están
en San Juan.

La obra es
imponente
y se cata-
loga al Ve-
lódromo
como uno
de los me-
jores del
mundo.
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-¿En de su trayectoria como arqui-

tecto qué implica la obra del Veló-

dromo?

-Es una obra muy importante, un de-
safío muy grande dado el grado de
complejidad en todos los aspectos,
una experiencia, de momentos de un
inmenso estrés, pero ver la obra ter-
minada da una gran satisfacción.

-¿Cómo fue el proceso creativo,

en qué se inspiró?

-En realidad, tuve que estudiar e in-
vestigar sobre la temática, con el
gran aporte del constructor de la
pista, (Peter Junek y Rafael Romay)
analizando su funcionamiento, sus
características y requerimientos.
Imaginaba una gran caja contene-
dora donde apareciera el techo flo-
tando como un casco o una corona,
y el basamento algo etéreo multico-
lor, pensaba también como las “ma-
mushkas” cajas dentro de cajas, la
primera del interior la pista de ma-
dera, la segunda caja las tribunas y
circulaciones de hormigón que la
rodea y la tercera, una caja metálica,
que cubre todo este espacio, el gran
techo y su envolvente. Imaginaba
que este gran volumen resaltara bajo
nuestro sol sanjuanino, con su cu-
bierta blanca y sus columnas de
igual color, contrastando con las mul-
ticolores lamas de su envolvente ver-
tical, generando un juego de luces y
sombras.

-¿Se trabajó en equipo?

-Este proyecto se llevó a cabo gra-
cias a un gran equipo interdisciplina-
rio de más de 30 personas. Fue un
equipo, muy homogéneo y de mucha
experiencia en sus distintas discipli-
nas, gracias a todos ellos se pudo
llevar a cabo este proyecto.

-¿Cuál fue el desafío más impor-

tante que tuvo que sortear a la

hora de diseñar el Velódromo?

-Fueron varios, los requerimientos

propios de este tipo de velódromos,
todo lo que significa esta pista de
madera con una tecnología muy
compleja, además toda la apoya-
tura que lleva (túneles, talleres,
gimnasios, cabinas de periodistas y
televisación, puentes de iluminación
y muchos requerimientos más.
También la parte termomecánica,
que significaba climatizar este in-
menso espacio, (una manzana y
media cubierta) además del resto
de instalaciones para que funcione
correctamente el velódromo, pero
uno de los más importantes era
pensar en una cubierta gigantesca
libre de apoyos interiores de 150,00
mts en su longitud mayor de la
elipse por 130,00mts la longitud
menor

-¿Qué es lo que más le gusta?

-No sé si algo en particular, la im-
pronta de su imagen, el espacio y
escala del interior. 

-¿Qué siente cuando entra al Ve-

lódromo?

“Fue un desafío muy grande dado el grado
de complejidad en todos los aspectos”
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JORGE LÓPEZ- ARQUITECTO

-Es una sensación difícil de expli-
car, pensar en los inicios en esa
hoja en blanco y comenzar a imagi-
nar esas primeras líneas, que fue-
ron avanzando y madurando con mi
equipo de trabajo, hasta llegar al
proyecto y ver, gracias a las empre-
sas constructoras que llevaron a
cabo esta difícil obra, el proyecto
materializado, da una gran satisfac-
ción con la tarea cumplida.

-¿Le cambió, aportó algo en su

profesión?

-Sin dudas aporto muchísimo en mi
profesión, fue una gran experiencia,
el abordar una temática tan especí-
fica, el trabajo interdisciplinario.

-Si tuviera que comparar su tra-

bajo con la obra del Teatro del Bi-

centenario, ¿qué aspectos

resaltaría?

-Estas dos obras de tan diferente
destino, pero tiene en común que
es para espectáculos, respecto a
grados de complejidad, ambas son
muy complejas.
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tra, porque la infancia es demasiado

breve como para saturarla

de tanta actividad. No es

magia, es educación.

Luis Aretio

psicologola@yahoo.com
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Niños sobre exigidos

empiezan a ponerse en práctica en varias

partes del mundo.

Cristóbal Fuenzalida

cristobalfuenzalida222

@gmail.com

Sr. Director:

Las crisis de pánico son uno de los moti-

vos de consulta más frecuentes en los úl-

timos tiempos. No podemos decir que

todas las crisis de pánico se presentan de

las misma forma pero por lo general pre-

sentan síntomas en común

Muchas veces las crisis de pánico son un

síntoma que obedecen a problemáticas

reprimidas u olvidadas que se encuentran

al nivel de inconsciente. Al enfrentarlas y

re-elaborarlas durante el trance de hipno-

sis por ejemplo, esta crisis comienzan a

desaparecer. Asimismo, con la herra-

mienta de la auto-hipnosis se hace posi-

ble controlar sus apariciones y efectos tan

desagradables.

Todas las terapias en psicología están

apuntadas a ayudar a los pacientes para

que en el momento en que sufran una cri-

sis de pánico puedan contenerla y mane-

jarla.

La psiquiatría por su parte, suministra me-

dicamentos para “callar” el síntoma. Por

ello hay alternativas que apuntan de otro

modo a contener este tipo de situaciones.

El síntoma es el efecto de procesos inter-

nos a elaborar, que en el momento que

logran ser trabajados, la sintomatología

se extingue. Son alternativas nuevas que

Ataques de pánico

Sr. Director:

Nada nos gusta más que ver a nuestros

hijos felices, y sí, son ellos quienes eli-

gen hacer extraescolares; algunos por-

que les gusta, muchos porque no tienen

más remedio, otros porque los parques

están vacíos, otros, también muchos,

porque los padres no saben muy bien

qué hacer con ellos.

Familias ausentes por sus obligaciones

(no siempre) y niños distanciados de un

contacto tan necesario como vital. Son

los hijos de un contexto a veces de exi-

gencia y rivalidad, donde vales en la me-

dida que destacas y te esfuerzas más

por ganar que por disfrutar. 

Son reflejo de las expectativas más nar-

cisistas, el postureo social en su versión

más cruel; porque si ellos triunfan será

porque alguien los ha “preparado” muy

bien, y se nos llena la boca ensalzando

sus gloriosas gestas mientras coleccio-

namos medallas falsas victoria tras victo-

ria.

Es bueno, muy bueno, que los niños ten-

gan actividades de todo tipo para su es-

parcimiento, ocio y desarrollo; lo que no

son nada buenos son los excesos; y no

tenemos medida.

Tenemos niños muy preparados, muy

ocupados y muy estresados. Tenemos lo

que hemos decidido tener, pero pense-

mos más en su felicidad que en la nues-
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Jésica Rodríguez: arquitecta

Sergio Arancibia: sonidista y músico

Pablo José Soto: licenciado en Administra-

ción

Martina Bailón 

Carlos Laciar: periodista

Juan Carlos Noguera Ramos: juez de Cá-

mara Civil

Nancy Beatriz Bocce

Silvia Sosa

Emiliano Puyg Cangialosi

Julio Pérez: sommelier

José Pablo Otarola: licenciado en Adminis-

tración de Empresas

Adrián Gil: comerciante

Anahí del Valle Navarro

Horacio Lanzone

Antonio Montagno

Silvia Beatriz Yanadel

María Alejandra Araya: escritora, profesora

de Letras

Gabriela Zalazar: camarógrafa

Mauro Benedetti

José “Pepe” Tejada

Enrique Echegaray Moya: médico

José Fernando Tanoni

Pedro Manuel Gimeno

María Cristina Doña

Claudia Leticia Ruiz

Agustín Castro Mugnani

María Silvana Godoy Alaluf

Silvia Leticia Rivadero: médica

Estela Heredia

Carina Naveda

Noelia Brioni

Ana Belén López

Clara Agüero

Francisco Herrada: periodista

Marcelo Onofri: enólogo

Betina Bataller Alcoba: comerciante

Mercedes Montañez

Marcelo Fretes: secretario de Relaciones

Institucionales

Lorena Soler: docente

María Laura Espejo: enfermera

César Ruiz Bustelo: recitador

Eduardo Vargas: ingeniero

Vicente Mulet: ingeniero, empresario

Mónica Beatriz Díaz: analista contable

Amalia Beatriz Sancassani: contadora

Ana María Oliver

Isabel Violeta Macías

Pablo Adrián Ruiz

José Juárez

Gerardo Elías Avendaño

Ivana Esther Rodríguez

Gustavo Antonio Bueno

Omar Blanco: ingeniero agrimensor 

Hugo Ugarte: sommelier y propietario de

Vinoteca Ugarte

Rogelio Romarión

Sergio Miodowsky: diputado provincial

María Lucrecia Matus Samper 

Valeria Atencio: docente

Silvia Haydeé Robles: coreuta

Denise Laura Rojo

Rogelio Orlando Jofré

Vicente Alfredo Velázquez: contador

Juan Luis Molina: contador

Patricia Savastano: actriz, directora de tea-

tro

Ricardo Luis Azócar: periodista, director

del Diario las Noticias

Natalia Verónica Páez Venturini

Patricia Bravo

Víctor Hugo Navarro

Beatriz Lisi

Uri Gamerman

Silvio Marcelo Atencio: diputado provincial

Ricardo Yurcic: médico pediatra

Marisa Gil Morales: periodista, cantante

Sandra Inglese: profesora de Educación

Física

Ricardo Luis Bustos

María Elina Mayorga: directora de coros

Stella Marys Pérez

Teresa Montilla

Jorge Luis Maratta: contador

Luis Wilson Rodríguez 

Alejandro Bonavina: abogado

Claudia Ramírez: locutora nacional

Laura Barrionuevo

Octavio Aldo Martínez: abogado

Elida Margarita Araya: profesora de Plás-

tica

Luis César Molina

Raúl Ariel Suárez

Celeste Masquijo: periodista

Morena Sánchez Meló

Mauro Montaña: comerciante, propietario

de Maxser Informática

Antonio Lagos Montes: periodista

Florencia Girón: profesora de Psicología y

licenciada en Educación Inclusiva

José Luis Guillén

Cecilia Cícero Lorenzo

María Paula Moreno: empleada municipal

Sebastián Olivera García: periodista

Edith Perglione: bibliotecaria nacional

Maira Roxana Pujado: estilista

Hermes Helvecio Bofinger: contador

Carlos Luis Echevarría: comerciante

CUMPLEAÑOS

Florencia Girón:

profesora de Psico-

logía y licenciada

en Educación In-

clusiva

María Elina Ma-

yorga: directora

de coros

Juan Carlos No-

guera Ramos:

juez de Cámara

Civil

Patricia Savas-

tano: actriz, direc-

tora de teatro

Sergio Mio-

dowsky: diputado

provincial

María Alejandra

Araya: escritora,

profesora de Le-

tras

Enrique Echega-

ray Moya: mé-

dico

Lorena Soler: 

docente

Marcelo Fretes:

secretario de Rela-

ciones Institucio-

nales

VIERNES 16 LUNES 19

MARTES 20

MIÉRCOLES 21

SÁBADO 17

DOMINGO 18

JUEVES 22
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—¿Cuáles son las prioridades?

—Además de los derechos de los

docentes, nos vamos a enfocar en

el tema salud, puntualmente far-

macia y coseguro. Hay deuda,

nos vamos a sentar a renegociar

sobre la base de que no quere-

mos generar más deuda. Lo que

sí, el tema salud es prioritario.

—¿Cómo tomaron

los reclamos por la

reunión con el gober-

nador?

—Fue una reunión pro-

tocolar, nos convocó y fuimos

a presentarnos, como lo hicimos con

todos los candidatos a gobernadores, a al-

guno le tocará gobernar desde diciembre.

Al asumir se terminaron los colores políti-

cos, lo único que nos interesa defender es

el derecho de los docentes. 

Patricia Quiroga – 

Secretaria General de UDAP

“La prioridad será el

tema de la salud”

—¿Cómo se desarrolla la campaña con

tiempos tan acotados?

—Con Rubén nos dividimos, yo recorro algu-

nos departamentos y él otros. A la par, el go-

bernador también recorre la provincia

inaugurando obras y entregando vivien-

das, dando una visión federal del go-

bierno.

—¿Será candidato a senador o di-

putado en forma simultánea a la

de vice?

—Lo puedo firmar, no voy a ser can-

didato ni a senador ni a diputado na-

cional, es una convicción personal, no

es ético por más que sea legal. 

“Lo firmo, no seré candidato ni a
senador ni a diputado”

Cristian Andino – Intendente de San Martín y

candidato a vicegobernador
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“Hay muchos compañeros que

pueden ser candidatos a cargos

nacionales”

José Luis Gioja – Candidato a gobernador y

diputado nacional

—¿Cómo analiza las negociaciones

por el frente político nacional?

—No he participado de esas negocia-

ciones, estuve enfocado en San

Juan, en la candidatura a

gobernador, sé que cam-

biaron el nombre, pero fal-

tan diez días para nombrar

candidatos y hay muchos

compañeras y compañe-

ros que pueden ser. 

—En el debate está la ética de las do-

bles candidaturas.

—No hay que almorzarse la cena, hay que

dejar pasar y esperemos que la oportuni-

dad sea para todos, que haya oportunida-

des para todos. 

Daniel Pérez – Subdirector de Defensa

al Consumidor

“El tema del fernet trucho preocupa
más por lo sanitario”

—¿Conocen la situación sobre venta de fer-

net trucho?

—Estamos al tanto de la situación y es preocu-

pante, no solo por la estafa, sino porque puede

ser perjudicial para la salud de muchos san-

juaninos. Por el momento no hemos reci-

bido ninguna denuncia, pero instamos a

los damnificados a que lo hagan.

—¿Podría la repartición actuar de ofi-

cio?

—Necesitamos que la gente haga el re-

clamo y de ese modo nuestros ins-

pectores visitarán cada local

denunciado, no podemos actuar

de oficio porque en los posteos

no hay detalles de qué comercios son

los implicados.
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“Lo caro de ir al médico no es

la consulta, es la receta”

Juan Carlos Bordes – Presidente del Colegio Médico

—¿Está institucionalizado el pago del plus

médico?

—No hablaría de plus, en realidad es la diferencia

que paga el paciente entre lo que paga la

obra social por bono consulta y lo que

está establecido por las sociedades

científicas que vale una consulta. Por

ejemplo, la consulta a un pediatra

cuesta 4 mil pesos.

—¿Cuánto paga la Obra Social Pro-

vincia y en cuánto tiempo?

—Obra Social Provincia es la que

mejor paga y en menos tiempo. Li-

quida por bono de consulta 2.080

pesos y demora quince días. Lo

que pasa es que el problema no es

la orden y esa diferencia de dinero,

lo caro de ir al médico no es la con-

sulta, es la receta u otros estudios. 

“Los municipios nos vienen

pidiendo cursos de oficios”

Guillermo Velasco – Decano FAUD

—¿Esperaban este requerimiento muni-

cipal de cursos de oficios?

—Desde la facultad de Arquitectura

venimos realizando estos cursos

de oficio por requerimiento de los

municipios en este caso desde

San Martín, Cristian Andino nos

pidió este apoyo, que gracias a la

colaboración de Marita Benavente

desde a SECITI, podemos llevarlo

adelante. Con este oficio sin duda

abrimos un nuevo campo laboral

para quienes formen parte de

este programa.

—¿Cuál es la modalidad a apli-

car?

—La FAUD dictará los cursos de

oficios a partir del mes de junio

de 2023 y a desarrollar los mismos en 16

(dieciséis) encuentros de 5 horas semana-

les, los sábados para mayores de 16 años. 
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—Es así. No era un medicamento que se encontraba

en el mercado, era algo experimental que estaba en

fase III, pero que como no se había aplicado niños

acá en Argentina, no quería arriesgar anda el labora-

torio.

—En cierta forma es entendible lo del laboratorio,

pero ¿qué la justicia para que el fallo se cum-

pliera?

—Nada, no hizo nada. Lo único que tenía que hacer

era ordenar el secuestro del medicamento ante la ne-

gativa de cumplir con una orden judicial, pero no lo

hizo y el chico murió. Ahora explíquenles a los padres

del tema legal que planteaba el laboratorio y de la ti-

bieza de la justicia. 

Una bomba a punto 

de explotar en la UNSJ

—¿Es cierto que en la UNSJ hay un escándalo en

puerta, con una onda expansiva y dañina como si

fuera una bomba atómica?

—Es así, incluso hay un expediente que se maneja

de forma reservada, no sabemos cuál es el ritmo que

tiene, pero hay una investigación encaminada en una

oficina de reciente creación. 

—Dígame de qué se trata, ¿hay alguna autoridad

involucrada en ese expediente?

—Hay una alta autoridad de la UNSJ investigada por

un supuesto caso de acoso laboral y abuso. La de-

nunciante es una empleada de una unidad académica

que inició el expediente ante la Oficina por la

Igualdad de Género contra las violencias y la discrimi-

nación. Allí se recepciona la denuncia y se investiga

hasta lograr sumar elementos que permitan avanzar.

No siempre se llega al final que quiere la persona que

denuncia, hay muchas denuncias que no pudieron ser

corroboradas. 

—¿Cuál es el destino que puede correr este caso

en particular?

—Esperemos que se llegue a aclarar, mientras tanto

le cuento que ya hablan en los pasillos de que hay

una intencionalidad política, buscan minimizar y hasta

algunos aconsejan silenciar el tema. Incluso habrían

llegado a aconsejarle a la denunciante —y víctima en

este caso—, que se jubile. 

La burocracia le ganó a la vida

—¿Cómo se puede explicar la muerte de Rafa, el

nene con hipertensión pulmonar que tenía un fallo

judicial a favor para salvarle la vida y no se cum-

plió?

—Hay que cosas que no tienen explicación, esta es

una de ellas. Acá se conjugaron varios factores, pero el

más peligroso fue la falta de decisión de una justicia

miedosa que emitió un fallo haciendo lugar a una me-

dida cautelar, que ordenó a un laboratorio americano

entregar una droga que podía salvarle la vida, pero que

no aseguró con acciones que el fallo se cumpliera. 

—Era la única esperanza de vida que tenía el menor

y que tenían los padres.

SOBREMESA

El pequeño Rafael murió esperando que un laboratorio

cumpla una orden judicial para que le entregara el me-

dicamento que podría haberle salvado la vida. En re-

alidad, tampoco hubo una justicia que sostuviera con

hechos lo que escribieron en un fallo: deberían haber

secuestrado el medicamento para proveerle al menor. 
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